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До начала основной 
волны Единого 
государственного 
экзамена, а значит и 
до открытия приемной 
кампании – 2016 осталось 
меньше четырех 
месяцев. О том, как 
поменяются правила 
итоговой аттестации и 
поступления на заочное 
отделение, читайте в 
нашем традиционном 
обзоре новостей. 

О ЕГЭ
Заявление министра образования и 

науки Дмитрия Ливанова на итоговой 
расширенной коллегии в Минобрна-
уки позволило выпускникам школ 
вздохнуть с облегчением: в этом году 
Единый государственный экзамен 
останется в практически неизменном 
виде. 

Среди главных задач на 2016 год 
– запуск программы строительства 
новых школ, уточнение содержания 
большинства предметных областей, 
внедрение в школах стандарта для 
детей-инвалидов и детей с особыми 
образовательными потребностями. 

Более внушительные изменения 
намечены Минобрнауки на 2018 год. 
Список обязательных ЕГЭ может быть 
расширен. Возможно, школьникам 
предстоит сдавать и интегрированный 
экзамен, который будет проверять 
знания по всему комплексу естествен-
нонаучных дисциплин. 

Подробности: http://rg.ru/2016/03/16/
v-rossii-predlozhili-vvesti-obiazatelnyj-
integrirovannyj-ege.html

Досрочная волна ЕГЭ началась 
во всех городах России 21 марта. В 
этом году количество выпускников, 
раньше остальных сдающих экзамен, 
увеличилось почти на девять тысяч. По 
мнению главы Рособрнадзора Сергея 
Кравцова, такой бум связан прежде 
всего с лучшей информированностью 
школьников о правилах сдачи ЕГЭ. 
Руководитель ведомства подчеркнул, 
что никаких привилегий для «досроч-
ников» не существует, аттестация 
по-прежнему будет проходить под 
наблюдением веб-камер, записи с 
которых оставят в архиве на три года. 

Основная волна единого госэкзаме-
на стартует 27 мая со сдачи географии 
и литературы. 

П о д р о б н о с т и :  h t t p : / /
rg.ru/2016/03/16/21-marta-nachnetsia-
dosrochna ia -vo lna -ed inogo-
gosekzamena.html

По наблюдениям Российского гео-
графического общества, число выпуск-

 Федеральный интернет-экзамен для 
выпускников бакалавриата (ФИЭБ)

Современный мир диктует все более высокие требования к качеству подго-
товки и уровню квалификации специалистов. Федеральный интернет-экзамен 
для выпускников бакалавриата (ФИЭБ), реализуемый с 2015 года ассоциациями 
ведущих вузов России и объединениями работодателей совместно с Научно-ис-
следовательским институтом мониторинга качества образования, – это уникаль-
ная возможность для студентов получить внешнюю независимую оценку качества 
своей подготовки. В 2016 году ФИЭБ проводится по 15 наиболее востребованным 
направлениям подготовки в вузах – базовых площадках с 18 по 30 апреля. Стои-
мость участия одного студента – 1200 руб. Для всех студентов создаются равные 
условия сдачи ФИЭБ, так как экзаменационные сеансы проводятся в одно и то же 
время во всех вузах – базовых площадках (с учетом часовых поясов). 

Студент-участник экзамена получает преимущества при поступлении в маги-
стратуру и при устройстве на работу как подтверждение качества его образования.

С более подробной информацией о ФИЭБ и условиями участия в экзамене 
можно ознакомиться на сайте http://bakalavr.i-exam.ru.

Молодежный 
семинар «Я думаю!», 
организаторами которого 
выступают фонд 
«Либеральная миссия», 
команда дискуссионного 
клуба НИУ «Высшая 
школа экономики» (ВШЭ), 
состоялся в ВолГУ.

Мероприятие посвящено экономи-
ческим реформам и социальным из-
менениям, которые произошли в 90-х 
годах прошлого века, а также роли 
личности первого президента России 
Бориса Николаевича Ельцина в этих 
процессах. 

Ключевой фигурой мероприятия 
стал научный руководитель ВШЭ, 
доктор экономических наук Евгений 
Григорьевич Ясин. В своей лекции 
«Реформы эпохи Ельцина» гость рас-
сказал о предпосылках ельцинских 
реформ, о ходе их проведения в Рос-
сии, трудностях, с которыми столкну-
лось государство, и о последствиях 
реформ для российской экономики. 
В ходе знакомства с университетом, 
Евгений Григорьевич отметил, что 
уже не первый раз в нашем городе. В 
военные годы во время эвакуации из 
Одессы на восток страны, будучи еще 
ребенком, он проезжал через Ста-
линград. Во время нынешнего визита 
Ясин посетил мемориально-истори-
ческий комплекс «Мамаев курган», 
а в Волгоградском государственном 
университете для него провели экс-
курсию в музей курсантских полков. 
Спикерами встречи также выступи-
ли кандидат филологических наук, 
доцент кафедры теории и практики 
общественных связей, замести-
тель декана факультета истории, 
политологии и права РГГУ Мария 
Александровна Штейман и доктор 
исторических наук, исполнительный 
директор Фонда Ельцина Евгений 
Степанович Волк.

В своем докладе Евгений Степа-
нович Волк рассказал о сложном 
экономическом, внешне- и внутри-
политическом состоянии России, 
выбираться из которого предстояло 
Ельцину на посту главы страны. 
Это и огромные долги перед стра-
нами-кредиторами, внутренняя раз-
дробленность государства и, что не 

Ученые-физики 
ВолГУ совместно 
со швейцарскими 
исследователями 
изучают динамические 
процессы, происходящие 
на молекулярном уровне. 

Профессор кафедры теоретической 
физики и волновых процессов Волго-
градского государственного универси-
тета, доктор физико-математических 
наук Анатолий Иванович Иванов 
выиграл грант International Short Visits 
(Международный краткосрочный 
визит) Швейцарского национального 
научного фонда. 

А.И. Иванову предоставляется воз-
можность совместной работы с про-
фессором института физической хи-
мии Женевского университета Эриком 
Воти (Eric Vauthey) в его лаборатории 
в 2016 году. Подробнее об этом про-
фессор рассказал в интервью газете 
«Академия».  

Кафедра теоретической физики и 
волновых процессов Волгоградского 
государственного университета имеет 
тесные научные связи с институ-
том физической химии Женевского 
университета. Программа гранта 
International Short Visits адресована 
швейцарским исследователям, кото-
рые хотят на короткое время уехать за 
границу или на исследователей всего 
мира, в сотрудничестве с которыми 
заинтересованы ученые в Швейцарии. 
Во время реализации программы уче-
ные проводят совместную НИР.

– Считаю выделение гранта тру-
довыми буднями, – говорит А.И. Ива-
нов. С 2002 года сотрудничаем с 
Женевским университетом, точнее, 
с лабораторией профессора Воти 

В МОНИТОРЕ

Обязательных ЕГЭ  станет больше: 
что обсуждают в сфере образования

ников, выбравших для поступления в 
вуз профильный экзамен по естествен-
но-научному предмету, в 2016 году 
резко сократилось. Причиной низкого 
спроса, по мнению вице-президента 
РГО Николая Касимова, стал низкий 
уровень знания дисциплины среди 
школьников и студентов, зафикси-
рованный первым географическим 
диктантом (прошел в России 1 ноября 
2015 года). Касимов уверен, что для 
исправления плачевного положения 
школьный предмет должен быть вве-
ден в список обязательных для сдачи. 

Подробности: ht tp: / / r ia.ru/
society/20160310/1 387695886.html

О поступлении
Заочное обучение на юристов, эко-

номистов и менеджеров может быть 
запрещено в России. Ограничитель-
ные меры уже обсуждаются в Мин-
обрнауки и связаны, в первую очередь, 
с неспособностью рынка труда «пере-
варить» ежегодно выпускаемую вуза-
ми массу специалистов. По данным 
Министерства образования, каждый 
второй нетрудоустроенный выпуск-
ник – юрист или экономист. Отметим, 
что запрет может быть введен только 
в отношении первого высшего обра-
зования и не коснется магистратуры.

Подробности: http://rg.ru/2016/03/17/
zaochnoe-obuchenie-na-ekonomistov-
i-iuristov-predlozhili-zapretit.html

О стипендии
Минобрнауки не собирается повы-

шать стипендии до уровня минималь-
ного размера оплаты труда. Сейчас 
студенты могут получать суммы, 
соответсвующие МРОТ, однако, если 
сделать эту норму обязательной, по-
требуется увеличить финансирование 
вузов и колледжей почти в три раза, 
заявляют в министерстве. 

Подробности: ht tp: / / r ia.ru/
society/20160318/ 1392047651.html 

О допобразовании
С 21 марта эксперты МИА «Рос-

сия сегодня» начали двухмесячный 
онлайн-курс «Цифровая журналисти-
ка». За это время слушатели узнают 
принципы создания и представления 
новостей, на примерах разберут 
самые распространенные жанры 
журналистского текста, выполнят не-
сколько домашних заданий, пройдут 
тестирование и получат сертификат. 
Участие в онлайн-курсе бесплатное 
и не требует предварительной подго-
товки или специального образования. 
Узнать подробнее об авторах курса 
и можно на образовательной платфор-
ме «Универсариум».

Подробности: http://ria.ru/news_
company/20160318/ 1392390924.
html#ixzz43M0Zo788

СМИ изучала 
Виктория Рындина 

НАУКУ – В ЖИЗНЬ!

Как укротить молекулу
(Eric Vauthey). У нас есть с десяток 
совместных публикаций. Для этого со-
трудничества, как правило, достаточно 
встреч на конференциях, общения по 
электронной почте, кратковременных 
поездок друг к другу. Сейчас появи-
лись идеи совместных исследований, 
воплощение которых требует более 
тесного и продолжительного обще-
ния. Поэтому решили подать заявку 
в ШННФ для финансовой поддержки 
моей поездки в Женеву продол-
жительностью шесть недель. Мы 
занимаемся теорией сверхбыстрых 
фотохимических превращений, а в Же-
невском университете действует одна 
из лучших в мире экспериментальных 
лабораторий по этой тематике. Наши 
исследования удачно дополняют друг 
друга. Сейчас это направление бурно 
развивается во многих лабораториях 
мира. Обусловлено это несколькими 
причинами. Во-первых, появились 
экспериментальные возможности 
исследования сверхбыстрых фото-
химических процессов, протекающих 
на временах порядка десятка фем-
тосекунд (фемтосекунда в миллион 
миллиардов раз короче секунды). 
Именно в этих временных рамках 
происходят молекулярные преобра-
зования. Во-вторых, эти исследования 
имеют практические приложения. 
Среди них – разработка органических 
фотовольтаических устройств для 
преобразования солнечной энергии в 
электрическую, создание искусствен-
ных фотосинтезирующих устройств по 
аналогии с природными фотосинтези-
рующими организмами, разработка 
элементов электроники молекулярных 
размеров. В этой области исследова-
ний роль теоретических исследований 
оказалась особенно востребованной. 
Дело в том, что получаемые экспери-

ментальные данные содержат лишь 
косвенную информацию о процессах, 
происходящих в отдельных молекулах. 
Извлечь необходимую количественную 
информацию оказывается возможным 
с помощью теоретических моделей. 
Основным является эксперимент 
под названием накачка-проба. В нем 
молекулы возбуждаются коротким 
лазерным импульсом длительностью 
порядка десяти фестосекунд, и с 
некоторой варьируемой задержкой 
посылается второй импульс, который 
позволяет измерить изменение погло-
щения возбужденными молекулами. 
Изменяя задержку, можно развернуть 
во времени процессы, протекающие 
в молекулах. В таких экспериментах 
получают так называемые нестацио-
нарные спектры. Их расчетами мы и 
занимаемся в настоящее время. Срав-
нение теоретических и эксперимен-
тальных спектров позволяет получать 
информацию о динамических процес-
сах, происходящих в молекулах. После 
того как удастся понять механизм этих 
процессов, мы сможем управлять ими, 
а значит эффективно использовать их 
в своих целях. 

Сейчас мы в начале пути и пыта-
емся выяснить детальный механизм 
простейших процессов, таких как 
перенос электрона между молеку-
лами. Оказывается, что управление 
этой простой реакцией уже дает нам 
ключ к решению целого ряда важных 
проблем энергетики, фотосинтеза и 
молекулярной электроники. Знаем, 
что эти задачи решаемы, так как 
живая природа демонстрирует нам 
фантастические возможности высоко-
эффективной работы организованных 
молекулярных систем.

Подготовила Мария Албегова

Ельцинский семинар прошел в ВолГУ

менее важно, разобщенность внутри 
госаппарата. Как считает Евгений 
Степанович, Ельцину было тяжело 
принимать какие-либо решения при 
том, что в Госдуме преобладающим 
большинством голосов обладали 
не его сторонники, а приверженцы 
коммунизма. Последствиями таких 
споров по наиболее важным внеш-
неполитическим вопросам Волк 
называет югославский кризис и сле-
дующий за ним распад республики на 
шесть независимых стран.

И тем не менее Е.С.Волк подчер-
кнул, что именно Ельциным велась 
миротворческая, дипломатическая 
работа по налаживанию отношений 
со всеми странами-партнерами. Во 
время его пребывания на посту пре-
зидента динамично развивались от-
ношения с Китаем и США. Уже в 90-х 
президентом Ельциным были начаты 
переговоры о присоединении Крыма, 
которые украинской стороной были 
отклонены и не увенчались успехом. 
Был запущен процесс сближения со 
странами НАТО. В 1997 году в Па-
риже президент подписал документ 
о присоединении России к Совету 
евроатлантического партнерства 
(форум НАТО для поддержания от-
ношений со странами, не входящими 
в его состав).

Таким образом, как считает Евге-
ний Степанович, упреки о том, что 
Ельцин чего-то не сделал, будучи 
главой государства, бессмысленны, 

если не учтен политический кон-
текст – огромная зависимость от 
зарубежных кредиторов, которая 
ограничивала действия государства 
по многим вопросам.

М.А. Штейнмах лишь косвенно 
коснулась ельцинских реформ. В 
ее докладе «Россия в поисках сво-
боды…» речь шла о национальной 
идентичности, свободе как утопии и 
литературе как прорицателе основ-
ных исторических событий страны.

М.А. Штейнмах начала свое вы-
ступление с известного литератур-
ного памятника – оды «Вольность» 
А.С. Пушкина, назвав его провидцем, 
талантливым юристом, человеком, 
наиболее точно отразившем состо-
яние страны и положение ее народа 
на протяжении 200 лет. Главными 
действующими лицами оды являются 
власть имеющие люди (в то время 
цари, а сейчас политики разных 
уровней), простой народ и Закон. По-
следний является единицей высшей, 
непреклонной и неподкупной. Можно 
сказать, именно Пушкин дает некое 
определение понятию бюрократии.

Вечная проблема русского народа, 
по словам Штейнмах, отсутствие 
устоявшейся системы ценностей, са-
моидентичности и свободы, понятий, 
которые в других странах, например 
в США, зафиксированы на докумен-
тальном уровне в начале прошлого 
столетия («Протестантская этика и дух 
капитализма» М. Вебера). 

Мария Александровна, говоря о са-
мом понятии «свобода», делает ссылку 
на книги известных авторов, таких как 
Том Стопард («Берег утопии» 2002 
года) и Виктор Пелевин («Generation 
П» 1999 года).

Особое внимание было уделено 
обоснованию того, что к приходу 
новой российской власти, советский 
госаппарат уже изжил себя. На эту 
тему был показан анимационный 
фильм «Ельцин и ГКЧП».

Обращалась Мария Александров-
на прежде всего к молодому поколе-
нию. В докладе подчеркивалось, что 
без осмысленной критики существу-
ющего политического строя не было 
бы развития, не происходило бы 
движение к национальной свободе.

Виктория Скоропад, 
Диана Арсункаева

ДИСКУССИЯ

Е.Г. Ясин


